

# DIARIO DE CASTELLON

PERIODICO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

**Precios de suscripcion.**  
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Extranjero y Ultramar.—Los últimos precios con el aumento que el timbre reclame.  
REDACCION Y ADMINISTRACION, Medio, 53, bajos

Jueves 29 de noviembre de 1877.

Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.

Núm. 487.

## La caña de azúcar en Castellon.

Las primeras cañas que vimos en esta ciudad, las produjo el campo de prácticas del Instituto provincial; en este campo, se hizo el primer ensayo por el auxiliar de la clase de agricultura D. Tomás Miralles; pero muy pronto por desgracia y por razones que no son de este lugar, tuvo que dejar tan celoso como entendido profesor, el cargo que interinamente desempeñaba; y si bien al señor Miralles substituyó otro catedrático no ménos digno, como este nuevo profesor, por motivos de salud se vió obligado, sin llegar á tomar posesion, á ausentarse por largo tiempo, resultó que la caña apenas sembrada quedó completamente abandonada y resintiéndose notablemente de la falta de cuidado, no adquirió el desarrollo que podia adquirir, razon por lo cual no pudimos apreciar debidamente los resultados de esta nueva cosecha.

Con este pequeño ensayo hubiera terminado indudablemente la caña en esta ciudad; así lo demostraba la indiferencia de muchos, y el miedo de todos á esponer sus intereses en una cosecha, que por lo desconocida, era calificada de incierta.

Solamente la decision y actividad de D. José Miguel y Polo, podia sacar de su apatia á los agricultores, despertando su interés y avivando con su iniciativa el ánimo de los propietarios. De ahí, que muchos de ellos más por via de ensayo que de lucro, y con arreglo á lo que sus fuerzas les permitian, han procurado seguir el ejemplo de dicho señor, que ha plantado este año y por primera vez, muy cerca de trescientas hanegadas.

Segun cálculos que tenemos por exactos, se puede asegurar que en el presente año, hay plantadas de caña sobre setecientas hanegadas, número bastante respetable por cierto, si se tiene en cuenta que lo que se practican son meros ensayos, ensayos que hasta la fecha vienen dando tan magníficos resultados, que todos sin escepcion aseguran bien, satisfaciendo completamente hasta á los que más se oponian á la introduccion en nuestra huerta de esta nueva planta. Y si á esto se agrega el favorable parecer de los prácticos venidos á esta ciudad, considerado aqui como muy respetable y como tal aceptado, nada extraño es, que se haya adquirido un convencimiento tan pleno de lo conveniente que es la plantacion de la caña dulce, que entre los labradores escita un verdadero entusiasmo su propagacion.

Y que propietario, no se inter-

resa, no se entusiasma cuando oye decir á los citados prácticos, que en Andalucía se hallan hoy dia las cañas mucho más atrasadas que las nuestras, cuyo estado de lozania y desarrollo califican de maravilloso? Esta misma apreciacion hizo no hace muchos dias, el rico propietario de Denia, Sr. Marques, que á su paso por esta capital, tuvo ocasion de admirar algunos campos de caña. Es en fin, opinion del inteligente agricultor Sr. Ortega, que si las cañas continúan en la misma progresion de desarrollo, nada de particular tendria que algun campo diera este año (el primero) novecientas ó mil arrobas por hanegada.

Solo así se comprende la general animacion que de poco tiempo acá se nota en este pueblo á favor de la agricultura. Solo así nos explicamos las continuas visitas que se hacen á los campos donde la caña se halla sembrada.

La caña es asimismo el tema obligado de la conversacion de ciertos círculos y se la considera como manantial inagotable de riqueza y lucrativas esperanzas probablemente convertidas muy pronto en realidades.

Si, pues, los propietarios y arrendatarios creen verdaderamente que la caña ha de darles grandes rendimientos en cortos capitales; si están plenamente convencidos que ella ha de ser la panacea que ha de curar en gran parte los males de la pobreza que experimente la clase agricola? Por qué no se dedica un recuerdo de gratitud á esa tierra destinada á prestar el jugo que le ha de alimentar, que le ha de nutrir, apresurándose á remediar sus necesidades que son muchas y muy grandes? ¿No están los caminos de la huerta arruinados que impiden hasta el tránsito de los carros? ¿No se ven destrozados y comidos los márgenes de las regaderas, en cuyo fondo el agua que por ellas discurre encuentra á cada paso obstáculos que la detienen en su camino, encharcándola y disminuyendo por consiguiente su caudal, perdiendo además los campos grandes porciones de terreno en sus extremos ó limites á esas regaderas? ¿No dá grima el contemplar el mal estado de esa acequia que desde el Mijares conduce el agua que riega y fertiliza nuestras tierras?

Pues si esto es una verdad innegable, debe remediarse, debe acudir pronto á ejecutar en esa acequia, caminos y regaderas, lo que con apremio exigen; debe hacerse sin reparar en los gastos que se ocasionen, las mejoras precisas, indispensables, y se puede asegurar que las muchas utilidades que por su medio se alcanzan-

rán harán insignificantes aquellos desembolsos.

Otra de las mejoras que la necesidad con urgencia reclama, y cuya utilidad todos reconocen, es la construccion sobre el cauce del Mijares de un azud.

Los beneficios que nuestros campos recibirán con esta mejora, no queremos enumerarlos, porque son tan notorios que no necesitan esposicion, y si hacemos esta indicacion es para apuntar la conveniencia, para que se fije al ménos por un momento la atencion en esa débil parada ó armatoste que compuesto de piedras, cañas y barro se considera fuerte barrera á las aguas que no la respetan, destruyéndola en sus avenidas y arrastrando consigo los materiales.

Hora es ya de que cese tanto abandono é indiferentismo, con tanto más motivo, cuanto que el remedio ha de producir incalculables beneficios á la clase agricultora de esta capital, é influirá poderosamente en el desarrollo de la misma.

## POLITICA ESTRANJERA.

No se muestra la prensa de Viena ménos sobresaltada que la de Londres por la toma de Kars, aunque alguno que otro periódico austriaco pretende que los intereses de la monarquia austro-húngara no están tan amenazados como los de Inglaterra. Convenimos en que poco importa á Austria-Hungria y sí mucho á Inglaterra la situacion de la Armenia; pero esta situacion, al agravarse, hace probable la paz directa entre Rusia y la Puerta, paz que heriria igualmente á Inglaterra y á Austria-Hungria.

No se oculta á la prensa de Viena que la rendicion de Kars ha vigorizado al partido de la paz que existe en Constantinopla, y dado autoridad á aquellos hombres de Estado turcos partidarios de que el gobierno del sultan trate directamente con la cancilleria rusa, perspectiva que á los periódicos todos, sin distincion de colores, desde los independientes hasta los oficiosos, causa una fortisima repulsion. El *Fremdenblatt* grita airado:

«¿Que no se repita la paz de Andrinópolis! El gobierno ruso sabe de sobra que las potencias europeas no tolerarán la segunda edicion del famoso tratado. Si hasta ahora ha contemplado Europa con la mayor reserva y tranquilidad el curso de la guerra, débese á que creia en las declaraciones solemnes de Rusia y esperaba que su voz fuese escuchada al ajustarse la paz. Si engañasen á Europa, ya procuraria—pues tiene medios á su alcance para hacerlo,—ya procuraria que la paz no respondiese al interés esclusivo de Rusia; y su paciencia se acabaria, si Rusia, por medio de la paz directa, separada, atase de nuevo á su dependencia al imperio otomano.

En este caso, los intereses de Austria-Hungria se confundirian con los de las demás potencias, y, lo que es más impor-

tante, todos los partidos, todas las nacionalidades de nuestra monarquia se unirian en una voluntad comun. Poco les costaria con tal de impedir una paz que, destinada á satisfacer el egoismo ruso, sacrificaría nuestros intereses esenciales. No han olvidado las potencias que á la paz de Andrinópolis siguió el tratado de alianza de Unkiar-Skelesi, que durante largo tiempo convirtió á Turquía en juguete por Rusia manejado.

Europa sabe que la paz directa, separada, trasformaría al imperio otomano en Estado vasallo del czar. Inútil es el demostrar, por lo ménos en Austria-Hungria, que á toda costa conviene impedir que sea esa la solucion del conflicto oriental.»

## Cámaras francesas.

Senado.—Sesion del 26.—El Sr. Feray, de la izquierda, presenta una proposicion pidiendo el nombramiento de una comision de informacion parlamentaria sobre el malestar que se nota en Francia, tanto en el comercio como en la industria, para que investigue las causas que originan situacion tan precaria é indique los medios para remediarla.

Termina pidiendo que, en vista de la importancia del asunto, el senado declare urgente la proposicion.

El Sr. Pouyer-Quertier, de la derecha, contesta al orador, sosteniendo que el malestar del comercio y de la industria, no es local en Francia, sino comun á todas las naciones europeas.

El ministro de comercio dice que no tiene inconveniente en que la proposicion se declare urgente.

El senado lo acuerda, así por unanimidad y se aprueba la proposicion.

Se fija para el martes 4 de diciembre la eleccion de dos senadores inamovibles para cubrir vacantes por defuncion.

Se acuerda que el jueves próximo se elegirá la comision que ha de informar acerca del mal estado de la industria francesa.

Cámara de diputados.—El ministro del interior presenta un proyecto de ley en caminado á que se discutan y voten primero los capitulos del presupuesto relativos á la cobranza de las contribuciones directas, y pide que se declare urgente dicho proyecto.

Se acuerda que pase á la comision de presupuestos.

El Sr. Bardoux, diputado de la izquierda, presenta dos proposiciones.

Una tendiendo á modificar la ley sobre el estado de sitio, y la otra relativa á la libertad de imprenta.

Pide la urgencia para ambas proposiciones.

La cámara declara urgente la primera por 327 votos contra 50, y la segunda por 328 contra 47.

La cámara acuerda aplazar la discusion del acta del ex-ministro del interior, señor Fourtou, hasta que la comision de informacion parlamentaria sobre los abusos electorales, haya interrogado á los funcionarios de Reberal, por donde es diputado electo dicho señor.

Paris 26.—El periódico ministerial el *Monitor Universal*, dice:

«Los grupos conservadores del senado y de la cámara de diputados, están acordes sobre la política de resistencia que se propone.

La extrema izquierda tiene por objetivo el restablecimiento de la monarquía.

Los bonapartistas asedian el palacio del Eliseo, diciendo que la disolución de la cámara de diputados es inevitable, pero que quieren que preceda al estado de sitio y a un plebiscito.

El Monitor añade que estos diversos consejos se estrellarán ante la firme resistencia del gobierno de no salirse de la legalidad.

El Diario de los Debates, periódico republicano templado, refiere que el señor Batbié, delegado del centro derecho del senado, que forma parte del grupo llamado de los constitucionales, celebró ayer una entrevista con el mariscal Mac-Mahon, en la cual le aconsejó que desistiese de la política de resistencia y que nombrase un gabinete republicano moderado.

Añade que el mariscal le contestó que estaba muy disgustado de la mayoría de la cámara de diputados por la votación de la orden del día del sábado último.

Afirma que a pesar del fracaso de estas gestiones, los constitucionales harán nuevos esfuerzos para conseguir la formación de un ministerio del centro izquierdo.

El periódico conservador La Estafeta dice que las ideas de conciliación ganan terreno en las izquierdas.

La Lealtad Española empieza a recoger velas en el asunto de la fusión carlo-moderada. Después de haberse proclamado absolutista en uno de sus números; después de haber consignado unos principios que siempre fueron los del carlismo, —excepción hecha del nombre del monarca,—viendo acaso el mal éxito de sus gestiones, inserta en su número del sábado las siguientes líneas:

«Nosotros recibimos a los ex-carlistas que espontáneamente vienen a nuestras filas a confundirse en ellas. Lo hemos dicho muchas veces: no los hemos solicitado; y hasta el editorial del 19 dice bien claro que se nos había preguntado y debíamos responder.

Respecto a transigir en determinados puntos, repetimos por la centésima vez, no hemos transigido en ninguno.

Nosotros hemos dicho (encargamos a la imprenta que use caracteres bien grandes) lo siguiente:

EL PARTIDO CARLISTA, AL VENIR A LA LEGALIDAD, TIENE QUE ACEPTAR NUESTRO PROGRAMA.»  
Esto varía.

### Crónica local y general.

El «Boletín oficial» de ayer reproduce la instrucción para llevar a efecto en la Península e islas adyacentes, el real decreto de 1.º del actual, por el que se dispone la formación del censo general de la población.

Nuevamente ha sido denunciado el número de La Paz, por un artículo que publica en la segunda plana y que trataba la cuestión de fueros.

De veras sentimos el percance de nuestro colega.

Ayer ondeó el pabellón nacional en los edificios públicos, con motivo del cumpleaños de S. M.

La sociedad protectora de la industria sedera de la provincia de Granada que, como, hemos dicho, se propone resucitar esa industria tan floreciente en otros tiempos, ha pedido a la diputación que nombre una comisión de personas entendidas para que propongan lo más conve-

niente sobre este importante ramo de riqueza.

La sección segunda del Consejo de Agricultura discutió y aprobó ayer el dictamen del vocal Sr. Lopez Martínez, contrario a la supresión de las corridas de toros.

¡Oh civilización, te has salvado!

La bellísima composición «La Música», que publicamos en la sección recreativa del número de anteayer, forma parte de un tomo de versos que con el título de «Andantes y Alegros» ha dado a luz el joven poeta Manuel Reina.

A los aficionados a la poesía recomendamos la adquisición de dicho libro.

No creemos desprovisto de intención el siguiente suelto que publica el periódico La France:

«El padre de los hulanos.—El viernes 12 de agosto de 1870, a las tres de la tarde, cuatro hulanos cruzaban al galope la ciudad de Nancy y se paraban en la plaza de Etanislao, a la puerta de la casa del ayuntamiento.

Estos cuatro ginetes formaban parte de un cuerpo de 150 hombres acampados a algunos kilómetros de la ciudad.

Los cuatro hulanos tomaron posesión de la antigua capital de la Lorena, ciudad abierta, pero poblada por 60.000 habitantes.

El alcalde recibió del jefe de estos cuatro hombres la orden de salir de la ciudad para conferenciar con el comandante de los 150 hombres.

El alcalde de Nancy se dirigió al punto designado.

A su regreso, el alcalde de Nancy reunió el ayuntamiento para que votase la suma de 50.000 francos.

Los 150 hulanos entraron en la ciudad y se dirigieron 75 al hotel de San Jorge y los otros 75 al de la Cartuja, donde les fué servida una suculenta comida por orden del alcalde de Nancy.

Al final, uno de los ginetes alzó su vaso y exclamó: «Camaradas, la Francia es buena tierra: bebo a la salud del alcalde de Nancy, padre de los hulanos.

Y al día siguiente, el alcalde firmaba una alocución a los vecinos, en la que se leía esta frase: El enemigo se porta bien.

El padre de los hulanos era Mr. Welche, hoy ministro del interior.»

Esta noche tendrá lugar en el teatro del Nuevo Casino la última función de abono, poniéndose en escena el juguete, Ropa Blanca, la pieza Endevina endevinalla ó el tío Perico y la zarzuela en un acto El amor y el almuerzo.

Segun despachos telegráficos, la subasta de cajas de naranja verificada en Londres el último lunes, estuvo medianamente animada, obteniendo los siguientes precios:

Cajas de 420, de 13 y 1/2 a 14 y 1/2 chelines.

Cajas de 490, de 6 1/2 a 11 chelines.

En cambio la subasta verificada en Liverpool, señaló una nueva baja por efecto de haberse sacado a la venta en dicho día 32.000 cajas, así es que los precios fueron los siguientes:

Cajas de 420, de 8 1/2 a 11 chelines.

Id. de 490, de 7 1/2 a 9 1/4 chelines.

Por el rectorado del distrito se han aprobado los nombramientos interinos hechos a favor de los maestros siguientes:

Para la sustitución de la escuela de Benicúsim, D. Juan Payá; para la de Ballesstar, D. Peregrin Espinós, y para la de niñas de Peñíscola, doña Dolores Calpe.

Dentro de breves días quedará terminado el ingenio ó fábrica de azúcares que se está construyendo en la ciudad de Alcira, para funcionar en la próxima pri-

mavera, utilizando la caña que en cantidad respetable se está cultivando en los pueblos cercanos.

Hay esperanzas de que también en Gandia pueda trabajar durante la próxima safra otra fábrica que vendrá a hacer renacer en aquella histórica ciudad la antigua industria y los viejos trapiches de los opulentos duques.

El estado de las plantaciones de caña en los pueblos de la ribera del Júcar es, según dicen, muy bueno, y en algunos de ellos inmejorable. Temían muchos que durante el verano se viesan atacados los cañaverales por el gusano, que en ciertos puntos se desarrolla rápidamente en sus plantas, taladrando las cañas en diversas direcciones y haciendo en ellas grandes estragos: pero afortunadamente, a pesar de la sequedad del estío, no se ha desarrollado tal plaga, de la que por este año se verán libres los plantadores, gracias al fresco que reina y que ya no consiente la vida de tales larvas.

El gobernador civil de Gerona ha dictado energicas medidas para estirpar el abuso que cometen algunos alcaldes de aquella provincia, mirando con suma indiferencia cuando se refiere a la administración forestal, dejando de cumplir las órdenes que sobre el particular reciben, y pasando sin correctivo las diferentes infracciones que se les denuncian ó resistiéndose a instruir las diligencias que están confiadas a su cuidado.

#### Dicen de Valencia:

El nuevo sistema de alumbrado por petróleo y sin tubo, que ideó hace algun tiempo el Sr. D. Benjamin Tio, está destinado a alcanzar muy buen éxito. Hemos visto su empleo en el depósito que en esta ciudad existe—lampistería de la calle de la Bolsería—y nos sorprende la intensidad de la luz que produce, escaso consumo del aceite mineral y la facilidad de graduar aquella a voluntad. Estas circunstancias, y la no menos recomendable de no causar enrarecimiento en las habitaciones que por dicho medio se alumbran, toda vez que la combustión se efectúa por el consumo del aire interior al en que están las luces, le harán, a no dudar, acreedor al favor público.

#### Dice el «Diario de Barcelona»:

«En algunas ocasiones hemos tenido que dar cuenta de los actos de barbarie cometidos contra los trenes del camino de hierro de Sarriá, consistentes en arrojar piedras a los carruajes de los mismos. Estos hechos que no podremos nunca anatematizar bastante, se han repetido ha poco con los carruajes de la tramvia de Sans. Anteayer en la carretera se lanzó contra uno de ellos una piedra de más de dos libras de peso que por suerte no dió a nadie, rompiendo solo tres cristales grabados. El día anterior una piedra arrojada en Hostafranchs dañó a un anciano, y cuatro días antes, en el mismo trecho, varias piedras disparadas contra el coche número 1, rompieron cinco cristales y dieron en la cabeza de una señorita lastimándola bastante. Desde la plaza del Padró fué también apedreado otro carruaje de la misma vía. Todo cuanto la autoridad haga para dar con los autores de semejantes desmanes se lo agradecerán los pasajeros, víctimas de los mismos y cuantos por igual causa se hallan todos los días espuestos a una desgracia.

#### ROBO INGENIOSO.

La Correspondencia de España publica el siguiente relato:

«En una calle no muy apartada del centro de Madrid, ha ocurrido estos días un hecho curiosísimo y criminal, que revela hasta dónde llega la inventiva, y cómo

se despierta el ingenio cuando aprieta el hambre.

Para garantizar la exactitud completa de lo que referimos, nos falta únicamente haber presenciado el caso original, que recuerda la vida rufanesca de buscones y petardistas.

Un mozo de tahona, según el porte descuidado y el traje polvoroso, llegó a la tienda de un salchichero bien provista de embutidos, carnes saladas, y otros sabrosos comestibles que en rosario provocativo y escitante, pendían del techo sobre la misma cabeza del comprador. Llevaba el mozo un cesto de gran tamaño sobre la cabeza; con las manos sostenía el peso de la carga, y un paño blanco tapaba las libretas que era de suponer repartiría a aquellas horas primeras de la mañana.

El salchichero esperaba detrás del mostrador a sus parroquianos, y ofreció desde luego al mozo lo que iba a comprar, con su dinero. Pesó la tejada, cobró los cuartos, limpióse el aceite en los pliegues del mandil, y despidió al comprador. Aun no había pisado este último el umbral de la puerta cuando retrocedió pensativo a pedir un favor.

—¿Quiere Vd.—le dijo al tendero,—sacar una carta de este bolsillo y leer lo que dice en alta voz, porque yo no sé de letras, ni mi amo tampoco?

El salchichero accedió, porque aunque no bien ni de prisa, leía y entendía, y mientras el panadero aseguraba sin soltarle, más fuertemente el cesto contra su cabeza con las dos manos a un tiempo, desdoblaba aquel la misiva escrita en todo el pliego con letra enmarañada y dificultosa.

Y empezó a leer.

La carta refería desgracias de parientes; el salchichero daba cuenta de ella, interesándose en el triste relato. El mozo fingía sentimiento doloroso y sorpresa creciente. El uno estaba quieto y leía; el otro oyendo se impacientaba y recorría delante del mostrador la distancia en toda su longitud. Con brevisimos intervalos, interrumpía la lectura el salchichero, y pronunciaba frases de compasión; el pinche de la tahona aseguraba más el cesto como si el peso material pudiera destruir en su cerebro torturas horribles. Aquellos dos hombres se confundían en el mismo dolor. A los suspiros del oyente el lector se interesaba.

La última noticia de la carta era una muerte. El panadero detuvo el peso de pronto y vació el cesto.

—No es nada,—dijo repentinamente—Pesa mucho. ¡Como tenemos tanta parroquia...!

Llegó el momento de recoger la carta y salió acongojado y triste. El salchichero le acompañó hasta la puerta, y le miró alejarse, compadecido. En la primera esquina torció el de la panadería, y otro vecino que pareció interesarse por lo que no le importaba, hizo que el de los embutidos le refiriera el caso.

Diez minutos después entraba en su tienda, y al levantar los ojos vió una desdicha. La mitad de aquel rosario suculento y delicioso había desaparecido.—¿Cómo?—¿Quién sabe!—Pero el caso es que el pinche de la tahona se llevó por una peseta la mitad de la salchichería.

El cesto aquel de las libretas entró en la tienda con un chiquillo dentro, y los dos sobre la cabeza del panadero. El arripiezo vil alzó el mantel durante la lectura de la carta, cortó las cuerdas y llenó el cesto de las provisiones alimenticias.

—No siento lo perdido,—decía el salchichero,—sino la compasión con que vi alejarse a un hombre...»

Que no la tuvo del salchichero.»

#### Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 28 de noviembre.

Servicio para el 29.

Parada y principal, Burgos.

Gefe de día, o gundo batallón de Olumba, D. A. Hospital y pro de Burgos. Sargento de vig mos Olumba. El oficial encateneno.

#### Avisos de

Liga de Contr... La junta directiva mica, convoca a ju ria para el próxim ciembre y once h uno de los salones dad, a todos sus propietarios quier te los que vienen tivos de azúcar y

#### Boletín

SANTO DE HOY.— SANTO DE MAÑANA y Sta. Justina y v.

#### AV

Se hallan e bles de una ca En la calle so 2.º, darán

#### CORREO

27 de

La Gaceta de ho disposicion de inter

«Siempre hemos los medios legales p de todo género de a cia a las quejas y la la prensa, y una pr este procedimiento la audiencia de Sev

Hace algunos m atropello cometido tra un ciudadano q pasar una comision cruz, salian a esper sultas.

El atropellado ac mera instancia qu sacerdotes que, de

#### SECCION P

Amra, hija de An to, estaba dotada de vilegiada y de una g

Su padre era juez tribu. De todos los acudían a someter le ciles a su esperienci ba siempre con la m los años turbaron la y de aquí que algun justicias.

Un día, Amra, q habia escuchado la c cios, dijo a su padre

Vos os habeis turb acabais de pronuncia

—Tienes razon, h despues de haber r Las nieblas oscurece

samiento se vá como lo tanto, escucha con yo juzgue, y cuando pritu desfallece, dá en el suelo.

Desde este día el golpe que diera s

Gefe de día, el teniente coronel del segundo batallón del regimiento infantería de Otumba, D. Abelardo Romero y García. Hospital y provisiones, tercer capitán de Burgos. Sargento de vigilancia y paseo de enfermos Otumba. El oficial encargado del servicio, Centeno.

**Avisos de Corporaciones.**

**Liga de Contribuyentes de Castellon.**—La junta directiva de esta sociedad económica, convoca á junta general extraordinaria para el próximo domingo dos de diciembre y once horas de su mañana, en uno de los salones de la casa de la ciudad, á todos sus individuos y á cuantos propietarios quieran asistir, principalmente los que vienen interesados en los cultivos de azúcar y naranjos.

**Boletín religioso.**

SANTO DE HOY.—San Saturnino mr. SANTO DE MAÑANA.—S. Andrés apóstol y Sta. Justina v. y mr.

**AVISO.**

Se hallan en venta los muebles de una casa. En la calle del Medio, 89, piso 2.º, darán razón.

**CORREO DE MADRID.**

27 de noviembre.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

«Siempre hemos aconsejado el uso de los medios legales para obtener reparación de todo género de agravios, con preferencia á las quejas y lamentaciones llevadas á la prensa, y una prueba de las ventajas de este procedimiento, acaba de ofrecernos la audiencia de Sevilla.

Hace algunos meses, denunciáramos el atropello cometido en aquella capital contra un ciudadano que no se descubrió al pasar una comision de fieles que, con una cruz, salían á esperar á los misioneros jesuitas.

El atropellado acudió al tribunal de primera instancia querrellándose contra los sacerdotes que, de obra y de palabra, le

**SECCION RECREATIVA.**

Amra, hija de Amir, apellidado el Justo, estaba dotada de una inteligencia privilegiada y de una gran sagacidad.

Su padre era juez y gefe supremo de su tribu. De todos los extremos de Arabia acudían á someter las cuestiones más difíciles á su experiencia y sagacidad. Juzgaba siempre con la más recta justicia; pero los años turbaron la lucidez de su espíritu, y de aquí que algunas veces cometiese injusticias.

Un día, Amra, que detrás de un telon había escuchado la discusión de los negocios, dijo á su padre:

Vos os habeis turbado; la sentencia que acabais de pronunciar es injusta.

—Tienes razon, hija mia, dijo el viejo, despues de haber reflexionado un rato. Las nieblas oscurecen mi mente, mi pensamiento se vá como en un ensueño: por lo tanto, escucha con atencion todo lo que yo juzgue, y cuando adviertas que mi espíritu desfallece, dá con un palo un golpe en el suelo.

Desde este dia el Amir atendía siempre al golpe que diera su hija, y redoblaba la

habian maltratado pero el juez, de acuerdo con el promotor fiscal, se inhibió del conocimiento del hecho, por calificar el hecho de mera falta.

Apelado el auto de inhibicion ante la audiencia del territorio, esta acaba de fallar, revocando el auto del juez de San Fernando, y devolviéndole los autos para que instruya causa, segun los trámites legales.

Procedieran lo mismo cuantos ven lastimados sus derechos por los abusos de los agentes del poder ó atropellos de los particulares, y no tendrían que lamentar impunidad, no siempre achacables á la viciosa administracion de justicia.»

—Ayer á las cuatro de la tarde le fué notificada la sentencia de muerte á Angel Ursua por la causa célebre de robo y asesinato en la calle de la Luna.

—Anoche se hallaba enferma de alguna gravedad la señora condesa de Montijo, segun las noticias de un colega.

—Mañana publicará la Gaceta el anuncio convocando á concurso para la provision de 22 plazas vacantes de médicos directores de baños. La provision tendrá lugar el dia 15 de diciembre en la direccion de Sanidad y será precisa la presencia del interesado ó persona que le represente con poder legal.

—De La Política de anoche: «Parece que en la calle de Bordadores han encontrado á las dos de la madrugada los agentes de orden público una proclama revolucionaria impresa, señalada con el número 49, y cuyo encabezamiento es el siguiente: *El Orden*, hoja de propaganda socialista y de accion revolucionaria.—España.—Noviembre de 1877.»

La hoja amenaza de muerte al Sr. Garcia Ruiz y otros republicanos. El gobierno hace activas diligencias para descubrir el origen de estas proclamas y aplicar á sus autores el merecido castigo.»

Es un Orden bien extraño el que quieren establecer esos socialistas, amenazando de muerte al Sr. Garcia Ruiz; pero suponemos que, como el propietario de *El Pueblo* no tenga otros peligros, puede desde luego considerarse como inmortal.

**Correspondencia particular DEL «DIARIO DE CASTELLON.»**

Madrid 26 de noviembre de 1877.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

En el Consejo de ministros que se verificará el jueves próximo bajo la presi-

atencion; ya no dió más sentencias injustas.

De este suceso data el proverbio árabe: «El hombre más sábio no debe creerse infalible; pues que necesita de un golpe de baston que avive su sagacidad.»

Es cosa que admiracion Desde niño me ha causado, Que en esta hidalga nacion, En lenguaje muy usado, Se llame al calvo, pelon, Y al hablador, deslenguado.

Varios sujetos ponderaban un cuadro de paisaje y decían:

Uno: que engañados los pájaros, venían á posarse sobre los árboles.

—Pues yo, dijo el segundo, he visto en la esposicion de París un paisaje nevado tan á lo vivo, que en acercando el termómetro, comenzaba el mercurio á bajar.

—Pues yo, dijo el tercero, ví otro tan bueno, que con solo haberme quitado el sombrero para verlo más de cerca, empa-

dencia de S. M., planteárase resueltamente la cuestion del matrimonio del rey y por ello algunos diarios ministeriales manifiestan que dentro de pocas horas podrá ocuparse la prensa con entera libertad de este asunto.

Algun diario más esplicito dice, que hasta despues del 28 de este mes, no se tratará del asunto del régio enlace.

Aunque se haga público que S. M. vá á contraer matrimonio con su prima la infanta doña Mercedes, seguramelo no será objeto esta cuestion de apasionadas polémicas en la prensa, porque ninguno de los partidos monárquicos y dinásticos, tiene interés en combatir el proyectado matrimonio.

Entre los centralistas hay personas que han tenido intimas relaciones con los duques de Montpensier, como son los señores marqués de la Vega de Armijo y Barca y por tanto esta fraccion política será completamente afecta al proyectado matrimonio.

Respecto á los constitucionales su política desde que empezó á hablarse de este asunto, consiste en no apoyar ni combatir el proyecto, y sospecho, que su punto de mira era aprovechar la ocasion si el ministerio lo contrariaba para mostrarse ardiente partidario del enlace del rey con la infanta doña Mercedes.

En el estado á que han llegado las cosas, los constitucionales que no encuentran ninguna princesa ó infanta preferible en su concepto, á la señora hija de los duques de Montpensier, para compartir con D. Alfonso el trono, ó aprobarán el matrimonio proyectado ó guardarán silencio y cuando llegue el asunto á las córtes, lo aprobarán con su voto, pues precisamente el pretexto de que se valen para acudir á los escaños del congreso y del senado consiste, en que habiendo de discutirse la ley de capituciones matrimoniales del rey, quieren dar una prueba de respeto á la corona no faltando en tal momento de su puesto como legisladores.

Los partidos demócrata y carlista nada tienen que ver ni les importa cosa alguna el matrimonio de S. M., por tanto, si lo desaprueban, será por el deseo de decir algo en este asunto.

El proyecto de capitulaciones matrimoniales será uno de los que primero se presenten á las córtes, pero aunque esté aprobado en la segunda quincena de enero, el matrimonio no se verificará hasta el mes de febrero segun las personas que pasan por mejor informadas.

Hoy ha salido la guarnicion de Madrid á la dehesa de los Carabancheles para un

cé á estornudar, durándome el constipado tres meses y veinte y dos dias.

Estaban varios amigos ejercitándose en el tiro de pistola.

Uno de ellos se puso á apuntar, y otro corrió á colocarse precisamente delante del blanco.

—Quitese usted de ahí, hombre de Dios, le dijeron.

—Descuiden ustedes: cuando tira ese amigo mio, este es el lugar más seguro.

Hurtóle el bolsillo un dia á un marido su muger, y un criado dióle á entender que quién se lo hurtó, sabia. —Mando lo diga al instante; y él respondió echando á huir: —Yo no lo puedo decir, porque está el ladron delante.

En una correspondencia que publica un periódico portugués, encuentro el siguiente pensamiento:

simulacro militar, al cual ha asistido el rey y la embajada marroquí.

Esta, continúa tratando con el ministro de Estado varios pormonores interesantes á nuestras relaciones con aquel imperio, y se cree que el gobierno obtendrá mayores facilidades, de las habidas hasta ahora para el comercio con aquella nacion.

**Despachos telegráficos.**

Ragusa 26.

Los montenegrinos se han apoderado de un fuerte muy importante cerca de Spitz.

París 27.

El periódico la Gaceta de los tribunales dice que en la noche última han aparecido en las esquinas de varios barrios de París pequeños pasquines que contenían graves injurias y amenazas al gobierno.

Ayer la policia verificó la prision de más de cien personas, unas por embriaguez y otras acusados de haber proferido gritos sediciosos.

El periódico el Figaro, en su número de hoy, dice que si el senado aprueba la disolucion de la cámara de diputados, se declarará inmediatamente el estado de sitio en algunos departamentos, particularmente en aquellos donde los periódicos discuten cuestiones relacionadas con la disciplina del ejército.

Londres 27.

Telegrafian al Times que Servia proclamará inmediatamente la independencia sancionada por la Skoupchina.

La milicia del principado está dispuesta, y pasado mañana debe hallarse sobre la frontera.

París 27.

Dicen de Bucharest que el general Osman-bajá ha ofrecido capitular mediante ciertas condiciones no difíciles de otorgar.

La crisis comercial sigue su desarrollo y amenaza con proporciones nada tranquilizadoras.

Viena 27.

Segun noticias recibidas aquí, las tropas turcas de Plewna han hecho una salida en direccion del Oeste y trabado combate con los rusos.

Ignórase todavía el resultado de esta operacion, pero no se cree que Osman-Pachá tenga el propósito de evacuar á Plewna.

El gobierno sérvio continúa enviando tropas á la frontera del Sur. El principe Milano no saldrá de Belgrado hasta el 7 de diciembre.

París 27.

Hay noticias satisfactorias referentes á la salud del padre santo.

En la prensa de hoy nada importante.

«O governo civil é á machina de fazer eleisoes.»

¡Quién supiera traducir! Porque..... yo no lo entiendo, pero eso debe querer decir algo gordo.

**Solucion á la charada anterior.**

Dices que divina es Ana y no adivina tu amor aunque dice que tu vida conoce, y tu corazon.

**CHARADA.**

Sustantivo prima y letra segunda: mi todo repito la gente menuda.

La solucion, en el número próximo.

MEDIO, 53.

En la imprenta del Diario de Castellon se venden grandes cantidades de papel, al peso, al precio corriente.

MEDIO, 53.

# LA TISIS vencida por la naturaleza.

GRANDIOSO CUANTO HUMANITARIO DESCUBRIMIENTO DEBIDO A LA CIENCIA.  
*Canadian Mollen-Coffee.*—(Café Mollen del Canadá.)

No es solamente el remedio más eficaz contra la *tisis* que se conoce, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, *catarros, ronqueras, constipados, etc.*, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, acedias, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, *raquitismo ó impotencia* pueden y deben tratarse con el CAFE MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las toses más arraigadas y fuertes, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos, cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trasforman la sensibilidad y alteran la salud.

Se vendé en las principales farmacias al precio de 40 reales paquete.  
Unico depósito en esta provincia, farmacia de D. Vicente Fabregat, Enmedio, 21, Castellon.

DEPOSITO CENTRAL EN MADRID: GONZALEZ Y COMPAÑIA. Pez, 19, 3.  
—Pidiendo más de cinco paquetes al depósito central y acompañando el importe en libranza ó letras de fácil cobro, y además el de certificado y franqueo, se hace un descuento de veinte y cinco por ciento.

## FUMADORES.

Antes de comprar ninguna clase de papel para cigarrillos, probad primero el famoso y sin rival é higiénico PAPEL DE ALQUITRAN NORUEGO, el único que no daña el aparato respiratorio, y que no contiene ninguna sustancia nociva á la salud del fumador.

Depósito esclusivo en España, calle del Conde del Asalto, número 12, Barcelona.

## OBRA NUEVA EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA.

*Aguardientes, Jarabes, Cerveza y Vinagres.*

2,000 fórmulas para toda clase de licores, aguardientes, jarabes, vinos, alcoholes, cremas, ácidos, tinturas, vinagres, ratafias, horchatas, bebidas higiénicas, esencias, mistelas, éteres, bálsamos, néctares. coloracion y aromas de todas clases, con notables *secretos* y nociones útiles para los *cafeteros, droguistas, perfumistas, fabricantes de cerveza, espendedores y cosecheros de vinos.*

Recopilacion de los mejores formularios alemanes, ingleses, franceses y norte-americanos, segun los más recientes adelantos de la quimica, con 4 láminas litografiadas.—Un tomo en 4.º de más de 400 páginas á dos columnas, precio 6 pesetas. Véndense en las principales librerías.

Los pedidos al editor D. Manuel Sauri, plaza Nueva, Barcelona, á quien remitiendo el importe de 6 pesetas en sellos, servirá la obra á vuelta de correo.

## ELEMENTOS DE GRAMÁTICA CASTELLANA

REDACTADOS con arreglo á los principios de la Academia española, con explicaciones y ejemplos para facilitar el análisis de la analogia y con nociones de prosodia, ortografía y análisis lógico.

Obra la más completa en su clase de las publicadas hasta el dia para las escuelas de primera y segunda enseñanza, y muy útil para las de adultos.

Por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta de Instruccion pública de Tarragona.

En pocos años se han vendido cinco numerosas ediciones de este libro, que, á pesar de la concision con que está escrito, como destinado á los niños, fué adop-

tado de testo en varios institutos y escuelas normales de maestros, inclusa la central de Madrid, cuando la gramática de la real academia no era, como hoy, testo obligatorio y único en la enseñanza pública. Esto prueba hasta la evidencia su mérito intrínseco y la utilidad de su método para la enseñanza de tan importante asignatura.

Véndese á 4 reales el ejemplar en la librería de la viuda de D. Vicente Perales, en esta capital.

En la imprenta de este periódico, Medio 53, se compran libros antiguos de cualquier clase que sean.

## SIN COMPETENCIA.

Gran rebaja de precios en CRISTALES PLANOS; se colocan á domicilio.

TUBOS PARA LAMPARAS á Real!!

LAMPARAS de todas clases; se reforman á precios de fábrica.

500 QUINQUES de pared á 10 reales y se REGALAN 3 tubos de cristal.

LOZA DE LA CARTUJA DE SEVILLA se acaba de recibir un gran surtido, todo de primera clase.

CRISTAL HUECO de todas clases y precios.

BRASEROS, BADILAS, GRIFOS y objetos de metal, con rebaja de precios.

CANALES DE ZINC, á real y medio palmo.

CHAPAS y TUBOS plomo, á la mitad de precio.

Viuda de Magin Borjas, Medio, 78.

SE VENDE treinta mesas, dos pianos, una mesa de billar, dos mostradores, siete espejos, ciento cincuenta banquetas, y otros muebles.

Darán razon en el café de España.

## FOTOGRAFÍA ARTÍSTICA

Juan B. Ballester,  
Calle de S. Juan, núm. 37, Castellon.

Acaba de abrirse al público este nuevo gabinete fotográfico en donde se hacen retratos de todas clases, al precio corriente en esta poblacion, ó sea, desde 8 reales el primer ejemplar y 2 cada copia en adelante.

Los niños pagarán doble que las personas mayores, por cualquiera clase de retratos que se pidan.

## MÉTODO FACIL Y BREVE DE LECTURA.

Aprobado para testo por el gobierno.

por D. Manuel Meseguer Gonell, maestro superior, premiado en certámen literario y por la junta provincial de instruccion pública de Tarragona.

Entre los elogios prodigados por la prensa y los profesores á la bondad de este sencillo método de lectura merece citarse con preferencia una frase de don José Roman, maestro de Berge (Málaga) que escribe al autor: «En los doce años que llevo de práctica en la enseñanza jamás he obtenido en la lectura los resultados que en los seis meses que hace tengo adoptado su método.» Merece, pues, la pena de ser ensayado por los maestros que no lo han adoptado todavía, á fin de adelantar lo posible á los discípulos en tan interesante asignatura.

Véndese en la librería de la viuda de don Vicente Perales en esta ciudad, y en Tarragona en las de Gual, Roura y Granel, á diez cuartos ejemplar y diez reales docena. La coleccion de carteles á 6 reales en papel y 12 en carton.

## GRAN ESTABLECIMIENTO DE ARBORICULTURA

en los Campos Eliseos de Lérida, á cargo de D. Francisco Vidal y Codina. Premiado con medalla de plata de primera clase en la esposicion agrícola de Barcelona del año 1872.

Abundante y variado surtido de árboles frutales de superior calidad, forestales, de paseo y de adorno. Arbustos, rosales y toda clase de plantas de flores y vistoso follage para parques y jardines. Magnolias, rhododendros, camelias, azaleas, dafnes, lirios, etc., moreras, olivos, arboquines y vides.

Precios sumamente económicos.  
Representante en esta ciudad, D. Tomás Clará.

## OJO.

La fotografia de J. R. Sabater, situada en el callejon de la Cárcel, se ha trasladado á la calle de San Juan, núm. 2, junto á las Cuatro-esquinas; donde se hacen toda clase de retratos y reproducciones.

Tambien se iluminan toda clase de retratos.

## --Cascarilla Americana--

### PERFECCIONADA.

Magníficos polvos impalpables para blanquear, suavizar y embellecer el rostro, superiores á cuantos productos se usan y conocen hasta el dia; hacen desaparecer las pecas, manchas, granulaciones, espinillas, erupciones herpéticas y son el mejor cosmético para hacer desaparecer lo tostado del sol á los que se bañan en el mar.

En el tiempo caluroso basta empolvorarse con ellos el cuerpo para hacer desaparecer el calor y sentir una frescura admirable.

No confundirla con otros productos que se venden con este nombre. Las cajas llevan en la cubierta el escudo de armas de la Habana, y en la etiqueta que cierra la caja, debajo del prospecto, lleva la firma de su autor.

Se halla de venta en todas las principales perfumerías de Madrid y provincias.

En Castellon de la Plana, comercio de quincalla de D. Juan Miazza Fortis, calle Zapateros, número 21.

## VENTA.

En el poblado de Almenara se venden las fincas siguientes:

La casa palacio, cuya superficie, entre lo edificado y patios, comprende 1125 metros cuadrados; local excelente para establecer cualquier fábrica, depósito para encajonar naranja, ó ingenio para fabricar azúcar; cosecha que promete grandes rendimientos en el pais.

Igualmente la casa almazara, cuya área comprende, entre la parte edificada y patio 435 metros cuadrados. Y junto al edificio diez hanegadas de huerta que se cederian si conviniese al comprador.

Darán razon, en Almenara calle Mayor, Joaquin Sanz, y en Valencia en la casa calle del Trinquete de Caballeros, n.º 12, entresuelo de la derecha, junto al Milagro.

UN REGENTE de Farmacia desea colocacion. Darán razon en la imprenta de este periódico.

AÑO II.

AV

Se hallan e...  
bles de una ca...  
En la calle o...  
so 2.º, darán m...

DEL OBRERO I

ESTUDI

Por ser difícil de la remota ant...  
de ser el estudio...  
fiera; únicamen...  
partida puede...  
consideracion h...  
revele su caracté...  
esta suerte un t...  
tivo en relacion...  
cas, cuyo estudi...  
amplio, por lo m...  
tiempo más inm...  
debe sernos más...  
factible alcanzar...  
un aproximado...  
las instituciones...  
ñanzas que para...  
vida presta este...  
saber humano.

El derecho es u...  
dad esencial en...  
cion; lo que reco...  
nado perpétuame...  
ciencia universal...  
larse científicame...  
racionalista de la...  
bajo el aspecto ju...  
deben analizarse...  
ciones sociales.

Los individuos...  
humana, son igua...  
su naturaleza y f...  
diversa aplicacion...  
estas facultades y...  
donde debe fijars...  
que más ó menos...  
coloca á un sér hu...  
dicion más ó mén...  
respecto á los den...

Las circunstancias...  
lugar y modo, se...  
historia como dete...  
condicion más ó...  
que en cualquiera...  
hayen arrastrado...  
pueblos.

El pária del Orie...  
to en los mercados...  
Sidon era objeto d...  
mo cualquiera me...  
clavo de la Grecia...  
subjetividad jurídi...  
nian fundida su pe...  
gun dice un ilustr...  
temporáneo (1) «en...  
de sus aristocracias...  
cibian cotidiano su...  
que partian á la g...  
fenderles sus riqu...  
nerles en su indepe...  
pues de verter su s...

(1) Don Fernando Gu...  
obreras...